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La  audiencia pública de rendición de cuentas es realizada por CORANTIOQUIA de 
acuerdo al seguimiento que se realiza al plan de acción 2012 – 2015 y se da  
cumplimiento al artículo 26, del decreto 330, del 8 de febrero de 2007. 
 
Esta audiencia se realizó el  día viernes 17de abril de 2015 en la sede central de la 
entidad; en ella el director general de la corporación el Ingeniero Alejandro González 
Valencia, presentó  el balance del plan de acción 2012-2015 en términos de productos  
y desempeño de la corporación, en el corto y mediano plazo; año 2014 
 
Dicho informe aporta al cumplimiento del plan de gestión ambiental regional PGAR 
que va desde 2007-2019, en sus cinco líneas estratégicas que son: 
 
1. La democratización de la información para la generación del conocimiento. 
2. Planificación ambiental para la adecuada ocupación de territorio. 
3. Gestión integral de las áreas estratégicas y los recursos naturales para el 

desarrollo sostenible de las regiones. 
4. CORANTIOQUIA articuladora para la gestión ambiental. 
5. Formación, participación y comunicación para el desarrollo de una cultura 

ambiental. 
 
Este informe de gestión se presenta ante el Consejo Directivo de la corporación, las 
autoridades de control, el departamento, mesas ambientales, comunidades afro- 
descendientes, indígenas, el sector educativo, las alcaldías municipales, las ONGS, 
los gremios económicos, entre otros. 
 
Para consolidar una percepción del proceso de rendición de cuentas de la corporación 
se elabora y aplica una evaluación que consta de ocho  preguntas de selección, con 
varias opciones de respuesta que fueron diligenciadas por ochenta y siete (87) 
personas.  Se realiza con el  objetivo  de evaluar cada uno de los aspectos 
presentados de la audiencia pública, con el fin de analizarla y mejorar las estrategias 
siguientes. 
 

 Análisis de la evaluación de la audiencia pública: 
 
A la pregunta; “¿la organización de la audiencia pública le pareció?”, la idea es 
conocer por parte de los asistentes a la audiencia,  la impresión que tuvieron de esta, 
en  asuntos organizativos, que comprenden la logística y las acciones realizadas  para 
que el evento tuviera  disponibilidad para quienes participaron. 
 



 
 
El 97% de los asistentes manifiestan que la organizaciòn de la audiencia fue 
adecuada,  al 1%  le parecio medianamente adecuada, para el 1% fue regular 
mientras que el 2% restante no respondio la pregunta. En un balance general se 
puede decir que la audiencia se presento de manera organizada y cumplio las 
espectativas de la mayoria de los asistentes; que las condiciones de logistica en las 
cuales se desarrolla un proceso como este deja tranquilo a la mayoria de los 
asistentes. 
 

 
 

En los ejercicios de participaciòn las explicaciones y los argumentos tiene un valor 
elemental, de este modo lo percibe  CORANTIOQUIA y  la comunidad, la audiencia  
da lo posibilidad de aclarar las dudas de los asistentes sobre las acciones realizadas 
en el territorio, por medio del dialogo; por lo que  se hace necesario preguntar como 
fueron dadas las  explicaciones para la intervención de las audiencia  pública,  a lo 
que respondieron 87 personas equivalente al 100% de la poblaciòn encuestada, de la 
siguiente manera; para el 94% de las personas que diligenciaron la encuesta las 
explicaciones desarrolladas en la audiencia pública fueron claras; así mismo para el 
5% de ellos fueron medianamente claras; lo que enterminos generales puede 
concluirse que las explicaciones e intervenciones de dicha audiencia, permitió la 
claridad a los asistentes. 
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En este sentido la corporación respondió a las inquietudes y preguntas de los 
asistentes, logrando que ellos se contextualicen y puedan saber como se realiza la 
gestión corporativa. Existe tranquilidad en el público asistente en tanto la gestión de la 
entidad, desarrolladas en el año 2014. 
 
 

 
 
 
Por medio de la audiencia Corantioquia rindió  cuentas de las acciones realizadas en 
un periodo de tiempo, obedeciendo al plan de acción 2012-2015, para lo cual es 
elemental la participación de la comunidad,  teniendo en cuenta  la inscripción previa 
de las personas que realizaron las intervenciones a nombre de sus comunidades, es 
relevante preguntarse por  el espacio para la  opinión  de los participantes, la 
población  encuestada respondió de la siguiente manera: El 94% de las personas que 
diligenciaron la encuesta expresan que  el espacio para la opinión de las personas fue 
oportuna; aún así,  el 4% de las personas indica que este espacio es poco oportuno, 
indicando la necesidad que exista mayor posibilidad de opinión por parte de los 
asistentes o de las comunidades presentes. 
 
 

 
 
El objetivo de la audiencia era presentar a la comunidad  los resultados de la gestión 
realizada durante la vigencia anterior, con el fin  de conocer la opinión respecto al 
objetivo, por parte de los asistentes se respondió a la pregunta  número 4,   El 86%  
indica que se cumplió, para el 8% superó las expectativas, el 4 % que se cumplió 
parcialmente, y el 2% no responde la pregunta. 
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4. El objetivo de la audiencia pública 



En la audiencia se presentaron los resultados de gestión ambiental realizada en los 
80 municipios de la jurisdicción de la Corporación, según la percepción de la mayoría 
de los asistentes, dado que la agenda programada se llevó a cabo en su totalidad. 
Para este caso, los objetivos trazados desde la norma y desde las expectativas de la 
comunidad presente se cumplieron. 
 

 
 
Dentro de todas las acciones preparatorias de la audiencia, una de las más 
importantes  es la convocatoria de las personas que asistirán a la audiencia, dado a 
que gran parte de la población  pertenece a la zona rural o  a municipios apartados; lo 
único que garantiza la asistencia de la comunidad es el interés, la motivación y 
madurez ciudadana; para asistir  a este espacio  que se constituye en la forma de 
acercarse  a la evaluación de la gestion ambiental , la pregunta ¿Cómo se enteró de 
la audiencia pública? busca  conocer el medio por el cual se enteró; el 75%  por 
invitación directa, 10% por correo electrónico, 2% por aviso de prensa, 3% a través de 
la comunidad, 4% por medio de la página web, 1% por boletín de prensa y el 5% no 
respondió. 
 
Como se mencionaba anteriormente gran parte de la población se encuentra en 
municipios lejanos a la centralidad de Medellín, por tal motivo, la manera de enterarse 
de la misma tiene que ver con el contacto con los funcionarios de la entidad, 
específicamente con los Enlaces Corporativos, quienes hacen una invitación de 
directa en las diferentes organizaciones y mesas ambientales del territorio. 
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5. ¿Cómo se enteró de la audiencia pública? 



 
 
 
El 64% de los encuestados consideran que la audiencia pública es efectiva como 
espacio de participación ciudadana para la gestión ambiental que desarrolla la 
corporación, para el 30% de los asistentes la audiencia pública como espacio de 
participación ciudadana para la gestión ambiental es necesaria, es decir, que como 
espacio y mecanismo de participación real, se necesita del mismo para entender cuál 
es la gestión ambiental del territorio.  
 
Aún así para el 5% de los asistentes dicha audiencia es poco efectiva dadas las 
condiciones en que se realiza, pues no logra tener unos alcances más profundos 
frente a la participación ciudadana para la gestión ambiental  en todo el territorio.  
 
La mayoría de los asistentes consideran que la audiencia es efectiva y necesaria, 
para la participación ciudadana en la gestión ambiental en toda la jurisdicción. 
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7. Desde la participación en la audiencia 
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como: 



 
 
La audiencia como espacio de interlocución entre Corantioquia y la ciudadanía; tiene 
como finalidad generar transparencia, condiciones de confianza entre la Corporación  
y  los ciudadanos, es importante conocer la comunidad como ve este espacio, por 
esto la pregunta número 7 es: Desde la participación en la audiencia pública, puede 
considerarse a este espacio como: El 51%  de las personas encuestadas lo 
consideran necesario para el control de la gestión ambiental, para el 31% ayuda al 
conocimiento de las condiciones ambientales del territorio, el 16% dice que permite 
observar la inversión en el territorio y el 2% no responde. 
 
La mayoría de las personas consideran que es necesario para el control de la gestión 
ambiental y ayuda al conocimiento de las condiciones ambientales en todo el 
territorio, si bien hay poblaciones que comparten una problemática, no son los mismos 
contextos, durante los espacios de socialización se nutren las ideas y los 
conocimientos referente a lo ambiental, cuando manifiestan el control de la gestión es 
porque  ellos pueden evidenciar las acciones de la Corporación en todo el territorio. 
 

 Comentarios de los asistentes a la audiencia pública 
 
Dentro de la evaluación se propició un espacio para que las personas plasmaran 
comentarios y sugerencias frente a la preparación y desarrollo de la audiencia, los 
cuales fueron: 
 

1. Corantioquia es una corporación que ayuda a los grupos étnicos, para que no 
les violen sus derechos, gracias CORANTIOQUIA por enseñarnos y formarnos 
como promotores ambientales 

2. El tiempo que se le da a las personas para intervenir esos 5 minutos son muy 
cortos quedan muchas cosas para comentarle a la corporación 

3. El día de la tierra no debería ser un día especial, ella nos alimenta todos los 
días 

4. Que se tengan en cuenta los consejos comunitarios de Segovia en la limpieza 
de los ríos, caños y quebradas además de los humedales. 

5. Este evento es de gran interés para todos los que hemos participado y doy las 
gracias en nombre de todos los consejos comunitarios afros de Caucasia, por 
tenernos en cuenta ya que lo que acá he escuchado y escrito lo puedo 
transmitir a los representantes legales de las diferentes comunidades 

6. Solo agradecerles por sus compromisos con las etnias y las mesas 
ambientales y pedirles que nos sigan apoyando que lo necesitamos mucho. 

7. Articulación en  los territorios con las empresas productivas en las regiones 
agrícolas, industrial,  para establecer estándares de empleo laborales, en las 
regiones y zonas generadoras de riqueza y progreso. 

8. A futuro tener más  contacto con la administración municipal siendo el 
resultado que nuestro municipio obtenga más inversión. 

9. Estar aquí fue muy interesante porque por medio de la información que recibí 
puedo ayudar a impulsar a mi nieto a que sea más y más colaborador en todo y 
que todo lo que se hace con amor Dios lo premia, muchas gracias por 
enviarme la invitación. 

10. Cuando escucho las actividades de los otros municipios y veo las actividades 
que vienen haciendo hace rato digo: que bien yo estoy en mesas ambientales 



desde noviembre 2014  y veo que no hay mesa ambiental nutrida les sugiero 
que cuando esto suceda,  pues convoquemos masivamente a la población  que 
hay más de uno interesado en colocarse la camiseta  por el mejoramiento del 
medio ambiente, me voy muy contenta por la atención de  todos los 
funcionarios de Corantioquia por la calidad humana. 

11. Muy adecuado los espacios participativos y la gestión de Corantioquia es 
importante dar continuidad a los proyectos y programas para generar mayor 
impacto y obtener logros verdaderos, con respecto a la normatividad  de las 
mesas se debe buscar mecanismos para que las alcaldías las aprovechen más 
y bajar la normatividad a los municipios. Ampliar espacios, tiempos, 
presupuesto en la socialización de los planes ambientales con las 
comunidades DMI deben liderarlo con profesional ambiental. 

12. Le pedimos a Corantioquia siga con el orden  territorial en las comunidades, las 
comunidades se siguen fortaleciendo con participación de los promotores y 
capacitación también que hemos recibido y que la unión de corporación y OIA 
Siga adelante. 

13. Nos tocó en otra aula, perversa la audición y visión- hubo conferencista que no 
se sabía quién era, buena atención del personal de Corantioquia. 

14. Felicitaciones al doctor Alejandro Excelente gestor y líder, a todo su equipo. 
Tengo una propuesta para los PRAES, enfatizando en su propuesta 
pedagógica  y un diccionario ambiental que  le faltan algunos ajustes. 

15. Agradecer a la Corporación en cabeza del Doctor Alejandro  y todo su equipo 
de trabajo  que  continúen con su buena marcha gracias por ser nuestros 
socios. 

16. Mucho logro y mucho trabajo en sectores como Medellín, Valle de Aburrà 
Envigado y otros sectores, no vi mucho de  que está haciendo en Buriticá 
específicamente. 

17. Esperamos mayor atención y seguimiento y continuidad en capacitación a nivel 
RURAL, especialmente en FORMULACIÒN y ejecución de proyectos con 
niñez, jóvenes y adultos que van a cumplir una proyección a mediano y largo 
plazo. 

18. Me parece muy interesante la forma como se plantearon las necesidades de 
las comunidades afro, indígena etc,  excelente posición del director frente a los 
requerimientos y proposiciones de la comunidad. 

19. Felicitaciones a Corantioquia por su labor ambiental en el territorio. 
20. Estos encuentros son muy importantes para que nuestras comunidades 

afrocolombianas sean vistos como consejo comunitarios son muy importante 
en la comunidad  raizales. 

21. Corantioquia reviso las licencias ambientales de los títulos mineros en las 
comunidades Afros, especialmente en el municipio de Sopetran y mi consejo 
comunitario de San Nicolás en la extracción de material de la playa. 

22. A pesar que es la primera vez que vengo a este encuentro me pareció muy 
sustancioso he importante en cuanto a nuestra evolución  como comunidades 
Afros, muy bien esta audiencia sin más muchas gracias. 

23. Seguir comprometidos con la gestión ambiental, apoyando en la educación 
ambiental, en el manejo de los recursos naturales tanto renovable como no 
renovable, brindando apoyo a las comunidades que habitan en el territorio que 
tienen gran demanda ambiental y aportan tanto que merecen ser apoyados. 

24. Deseo más programas en contacto para capacitaciones y manejo de medio 
ambiente en mi vereda, la cual está muy necesitada y tenemos poco 



conocimiento, es la mayor vereda con la mayor población de 120 familias 
necesitamos mucha colaboración para el manejo de aguas residuales. 

25. El espacio y  tiempo para la intervención de comunidades indígenas es muy 
poco, faltó presentar  la propuesta  públicamente debido al tiempo, en general 
fue muy clara la explicación de las menciones de dicha dependencia. 

26. Más inversión y control y vigilancia a través de la autoridad autónoma, más 
acompañamiento a los promotores ambientales para que todos hagamos un 
buen trabajo 

27. Darles los más sinceros agradecimientos decirles tener en cuenta las personas 
que hemos recibido capacitación de gestión con las entidades 
correspondientes  para técnicos o tecnólogos relacionados con el tema, 
Gracias por su gran labor! 

28. Más apoyo para las comunidades y para los más pobres, ayudar más en 
proyectos y capacitaciones a las mesas ambientales y más comunicación. 

29. Es importante sintetizar esta información y repartirla entre los interesados 
añadiendo pruebas de la gestión de las inversiones. 

30. Considero que el auditorio se hace estrecho e incómodo por la cantidad de 
asistentes y quienes deben ubicarse en otro espacio, no lo perciben y aprecian 
igual. 

31. Se necesita más tiempo para las intervenciones, dejar todo ese lenguaje 
técnico cuando se habla con las comunidades y acérquense  más a los 
territorios y conozcan de primera mano  sus necesidades a nivel ambiental. 

32. Darles los más sinceros agradecimientos por la participación que nos 
brindaron, que nos tengan en cuenta para darnos técnicas o tecnologías 
relacionados con el medio ambiente para poder realizar mucho mejor nuestra 
labor. 
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